



タイの水田風景

イサーンの憂鬱

榎原 正澄

ドンムアン空港を飛び立つこと暫し。喧噪と交通渋滞のバンコクを離れ、タイ湾上空をプロペラ機は滑走するように南下を続ける。眼下には穏やかな紺碧の海が広がり、目的地サムイ島を目指してゆっくりと飛行を続ける。

タイのリゾート地としては、「東洋のリビエラ」と称されるパタヤ・ビーチが有名である。「アンダマン海の真珠」という別称とともに、プーケット島も多くの人に知られており、今や日本からの直行便が飛んでいる。近年、人気の高いリゾート地が、十数年前から観光開発されたサムイ島である。以前は、電気も水道も通っていない、静寂の秘島であった。今では、外国人観光客に最も人気の高いリゾート地の一つとなっている。

ドンムアン空港を後にすること、一時間二〇分。サムイ空港到着と同時に、乗客の身体は一瞬にして歓喜に包まれた。誰もが、「すばらしい！来て良かった！と、身体全体で歓びを表現せずにはおられない。そこには、椰子の木の自然を上手く活かした、南国情緒たっぷりの空港の姿が、眼前に展開しているのである。

サムイ島のビーチで、一日中のんびりと過ごしていると、物売りの声が忙しない。その一人チャン氏が、ビーチで覚えた英語で語りかけてくる。

「ここは、初めてかい。」「サムイ島は初めてだよ。これから、イサーン（＝東北タイ）のコーン・ケーンに行くつもりだよ。」「なに、コーン・ケーンへ行くのかい！俺は、イサーンのラオス国境近くのノン・カリーの出身だ。」「どうして、サムイ島まで来たんだ？」「ノン・カリーで一生懸命働いても、一日五〇バーツにしか、なりやしないのさ。ここでは、一五〇バーツの稼ぎだよ。二年前に、家内と子供も一緒に来たのさ。ノン・カリーは、良いところ無しさ。」

一九八五年秋のプラザ合意以降、直接投資が増大し、タイ経済は急成長を遂げてきた。九二年現在のGDPは約二兆八〇〇〇億バーツ（約二一〇〇億ドル）と、日本の三三三分の一、韓国の約三分の一程度の経済規模に到達している。

一人当たりGDPも確実に上昇しているが、経済成長に伴って地域格差が拡大している。国家経済社会開発庁（NESDB）の策定した第七次経済社会開発計画（一九九二～九六年）でも、経済発展に伴う不均衡の是正を解決すべき重要課題の一つとしている。

経済発展の中で、アジア諸国における農業生産の発展は相対的に遅れており、食糧自給に不安を抱え始めている。農業大国タイにおけるイサーンの憂鬱は単なるタイ一国の問題ではなく、世界の食糧・農業問題や地球環境問題と密接に関連する問題となってきた。

国際化時代における農業・食糧問題は、もはや視野を一国に限定しては解決しえないのであり、地球市民としてのグローバル・ネットワークの構築が求められているといえよう。

（経済学部助教授）



最近、話題となった言葉に次世代高品位テレビと次世代無線ネットワークがある。いずれも郵政省が推進

策を打ち出している。これに伴いマルチメディアへの関心が急速に高まっている。考え方によっては文化が大きく変わる問題でもある。

「マルチメディア社会」の出現は、これまでの言語に加え、映像をコミュニケーションの手段に使うことであると表現できる。一方では、現代の大衆社会を風刺しての「観客社会」という表現がある。有名人の私生活だけでなく、皇室の話題をも何か「ショー」を見る観客の視線として、とらえようとしている。その発端的役割を果たしたのが、あのハイテクを駆使した「湾岸戦争」であった。あたかもテレビゲームを観る感覚で社会の是非を論じた人々がいたかも知れない。マルチメディア社会と観客社会が併合した場合、大きな問題を生じることがある。その典型的なのが「オウム真理教事件」であろう。

松本サリン事件の第一通報者（被害者）をあたかも犯人であるかのように伝えた報道がなによりである。それを正すのに一年近くを要した。問題なのはハードではなくソフトである。大切なことは情報と道具をどう使い熟すか、という視点で考えることである。（H・M）

HEADLINE

- 2 面 迷惑駐車・駐輪について
- 3 面 関大フォーラム
- 4・5 面 特集「情報メディアと大学生活」
- 8 面 「研究室訪問」

大学人事

十月一日付で新設職員が次... 図書部長として、三浦俊之... 文学部部長として、浦西和彦... 経済学部部長として、若森章孝... 工学部部長として、尾崎実... 法学部部長として、高橋誠治... 文学部部長として、尾崎実... 工学部部長として、尾崎実... 法学部部長として、高橋誠治...



浦西和彦 図書部長

図書部長として、三浦俊之... 文学部部長として、浦西和彦... 経済学部部長として、若森章孝... 工学部部長として、尾崎実... 法学部部長として、高橋誠治...

書籍に対する強い愛着... 浦西和彦 図書部長... 書籍に対する強い愛着... 浦西和彦 図書部長...

新任教員紹介... 平成七年十月一日就任... 藤岡伸一郎 社会学部教授... 藤岡伸一郎 社会学部教授...

学位取得... 九月二十九日(金)午前... 藤岡伸一郎 社会学部教授... 藤岡伸一郎 社会学部教授...

「日本古都市研究」... 社会学部教授 池田進... 社会学部教授 池田進...

中国・東北大学から... 横山純雄名誉教授... 横山純雄名誉教授...

相模部十一月四日(土)... 社会学部教授 池田進... 社会学部教授 池田進...

「第一回」柔道部... 社会学部教授 池田進... 社会学部教授 池田進...

「第二回」落語会... 社会学部教授 池田進... 社会学部教授 池田進...

「第三回」落語会... 社会学部教授 池田進... 社会学部教授 池田進...

「第四回」落語会... 社会学部教授 池田進... 社会学部教授 池田進...

自動車・バイク通学は禁止

交通対策委員会を設置

本学では「関西大学交通規... 交通対策委員会を設置... 交通対策委員会を設置...



ところ狭しと不法に止めら... ところ狭しと不法に止めら... ところ狭しと不法に止めら...

秋学期入学式... 総合情報学部... 総合情報学部...

新鋭機「疾風」... 航空部が命名式... 航空部が命名式...

十六時三十分... 第二学舎A107教室... 第二学舎A107教室...

「第二部」リサーチ... 社会学部教授 池田進... 社会学部教授 池田進...

「第三部」リサーチ... 社会学部教授 池田進... 社会学部教授 池田進...

セメスター制について

大学教育の国際化

総合情報部に特徴的な教... セメスター制について... 大学教育の国際化... 大学教育の国際化...

Table with 3 columns: 研究課題, 研究代表者, 研究領域. Lists research topics and faculty members.

平成七年度重点領域研究助成... 重点領域研究助成委員会委員長 小田 正雄... 重点領域研究助成委員会委員長 小田 正雄...

末学救済... 総合情報学部... 総合情報学部...

「第二部」リサーチ... 社会学部教授 池田進... 社会学部教授 池田進...

「第三部」リサーチ... 社会学部教授 池田進... 社会学部教授 池田進...

「第四部」リサーチ... 社会学部教授 池田進... 社会学部教授 池田進...

「第五部」リサーチ... 社会学部教授 池田進... 社会学部教授 池田進...



関大フォーラム

セメスター制はクオオ... 関大フォーラム... 関大フォーラム...

セメスター制について... 関大フォーラム... 関大フォーラム...

学部の学園を楽園に

芝田 隼次

学部の学園を楽園に... 芝田 隼次... 芝田 隼次...

地方教育懇談会

十三都市で開催

地方教育懇談会... 十三都市で開催... 十三都市で開催...

大学紹介映画をTV放映

「文藝春秋」に対談連載

大学紹介映画をTV放映... 「文藝春秋」に対談連載... 「文藝春秋」に対談連載...

新しい「絵はがき」出来る

高木教員総合情報部長と

新しい「絵はがき」出来る... 高木教員総合情報部長と... 高木教員総合情報部長と...

